



"2022, Año de Ricardo Flores Magón"

PRESIDENCIA

IFT/200/P/041/2022

Ciudad de México, a 07 de abril de 2022

DAVID GORRA FLOTA
SECRETARIO TÉCNICO DEL PLENO
P R E S E N T E

En cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 20, fracción V, y 23 fracción II de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, y en el artículo 15, fracción I, del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, me permito enviar para conocimiento del Pleno de este Instituto el informe sobre la participación en la reunión del año 2022 del Consejo de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), que tuvo lugar del 24 al 25 de marzo, en Ginebra, Suiza.

Se anexa tanto la agenda como el informe de actividades correspondientes.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

ATENTAMENTE

JAVIER JUÁREZ MOJICA
COMISIONADO PRESIDENTE EN SUPLENCIA¹

¹ En suplencia por ausencia del Comisionado Presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, suscribe el Comisionado Javier Juárez Mojica, con fundamento en el artículo 19 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.

"2022, Año de Ricardo Flores Magón"

PRESIDENCIA
OFICINA DEL COMISIONADO
JAVIER JUAREZ MOJICA

Ciudad de México, a 07 de abril de 2022.

PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES P R E S E N T E

Informe que presenta el Comisionado Javier Juárez Mojica respecto a su participación, en representación del Instituto Federal de Telecomunicaciones, en la reunión del año 2022 del Consejo de la Unión Internacional de Telecomunicaciones, en Ginebra, Suiza los días 24 y 25 de marzo del presente año.

La reunión del 2022 del Consejo se llevó a cabo del 21 al 31 de marzo, en Ginebra, Suiza. El Consejo actúa como el órgano rector de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT o Unión, indistintamente) en el intervalo entre las Conferencias de Plenipotenciarios (PP). Su función es considerar cuestiones generales de política de telecomunicaciones para garantizar que las actividades, políticas y estrategias de la Unión respondan plenamente al entorno actual y dinámico de telecomunicaciones.

El Consejo se encuentra integrado por 48 Estados Miembros. México fue reelecto como Miembro del Consejo en la pasada Conferencia de Plenipotenciarios de 2018, con 168 votos, por parte de la región América, junto con Argentina, Bahamas, Brasil, Canadá, Cuba, El Salvador, Estados Unidos de América y Paraguay.

Dentro de las actividades del Consejo se encuentra, preparar un informe sobre la planificación política y estratégica de la Unión. Asimismo, se encarga de su buen funcionamiento cotidiano, coordinando los programas de trabajo, aprobando presupuestos y controlando las finanzas y los gastos.

Mi participación fue como parte de la Delegación de México, conformada por funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT o Instituto, indistintamente).

Entre los temas que se revisaron y discutieron durante mi participación en la reunión se encuentra el Plan Estratégico 2024-2027, el cual contiene los siguientes componentes clave: la visión, la misión, los objetivos y las metas estratégicas, las prioridades temáticas y los resultados, la oferta de productos y servicios, y los facilitadores de la UIT para el próximo periodo de trabajo que será considerado por la próxima Conferencia de Plenipotenciarios junto con el Proyecto de Plan Financiero para 2024-2027, que establece las bases del presupuesto de la Unión y fija los correspondientes límites financieros hasta la siguiente Conferencia de Plenipotenciarios.

Otros de los temas que fueron revisados durante mi participación en la reunión fue el relativo a la presencia regional de la UIT, el cual fue abordado en el marco de la presentación del Informe del Grupo de Trabajo del Consejo, sobre Recursos Financieros y Humanos. Sobre este punto, la administración de México abundó en su propuesta sobre descentralizar al personal de la UIT, a fin de que se pueda situar en el mayor número de países de la región, inclusive desde su lugar de origen. Lo anterior, podrá permitir asistir a la mayor parte de los Estados Miembros y una reorganización con una visión regionalizada que construya una unidad geográfica y socioeconómica de todos los actores que desarrollan un ecosistema digital, así como ampliar la presencia de la Unión en América del Norte a través de funcionarios ubicados en esta zona geográfica. Cabe resaltar que anteriormente México había presentado una contribución en este sentido en la reunión de este Grupo de Trabajo realizada en enero de 2022.

Debido a la coyuntura internacional relativa al conflicto entre Ucrania y Rusia, en esta reunión, se puso a consideración de los miembros del Consejo discutir una contribución multipaís relativa a la "Asistencia y ayuda a Ucrania para la reconstrucción de su sector de telecomunicaciones", acordando una resolución que encarga a los Directores de las Oficinas de Desarrollo, Normalización y Radiocomunicaciones, supervisar y presentar informes periódicos sobre las necesidades concretas de Ucrania, en el ámbito de las telecomunicaciones, y que preparen propuestas para la prestación eficaz de asistencia técnica. Esta Resolución se realizó con base en lo establecido en la Resolución 34 (Rev. Dubái, 2018) de la Conferencia de Plenipotenciarios sobre asistencia y apoyo a países con necesidades especiales para la reconstrucción de su sector de telecomunicaciones.

En la reunión que sostuve con el Secretario General de la UIT, se resaltó la participación de México en dicha organización, señalando la relevancia de la colaboración del país en los trabajos de los tres sectores, que han ayudado a fortalecer a la región de las Américas.

Asimismo, se invitó a continuar con esta participación tan activa, esperando poder realizar proyectos en conjunto en el futuro.

En la reunión con la Directora de la Oficina de Desarrollo conversamos sobre algunas de las actividades que se estarán desarrollando a cargo de su oficina con el fin de construir sinergias, como la Coalición Digital *Partner2Connect* que tiene como objetivo fomentar una conectividad efectiva y la transformación digital a nivel mundial; el Simposio de Emergencias y el proyecto GIGA, iniciativa entre la UIT y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) que tiene como fin proporcionar conectividad a todas las escuelas del mundo.

Asimismo, se abordó el próximo Simposio Mundial para Organismos Reguladores, evento que fomenta el diálogo mundial entre organismos reguladores, dirigentes del sector, responsables políticos y otras partes interesadas fundamentales de las telecomunicaciones y las tecnologías de la información y comunicación (TIC), así como la conveniencia de que México pueda ser sede de este evento en 2024.

Igualmente, se sostuvo una reunión con el director de la Oficina de Radiocomunicaciones de la UIT para abordar la próxima reunión del Comité Consultivo Permanente II (CCP.II): Radiocomunicaciones de la Comisión Interamericana de Telecomunicaciones (CITEL) que se celebrará del 25 al 29 de abril de 2022 en la Ciudad de México, cuya organización está a cargo del IFT. Asimismo, se abordó la próxima Conferencia Mundial de Radiocomunicaciones de 2023 (CMR-23).

En la reunión que sostuve con la Embajadora de la Misión Permanente de México ante la Organización para las Naciones Unidas y otros Organismos Internacionales, conversamos sobre las actividades que el Instituto ha realizado en el marco de la UIT. Asimismo, se abordó la importancia de la capacitación de los recursos humanos, por lo que se buscará establecer algún mecanismo que permita tener mayor difusión sobre los programas que la UIT realiza y que puedan ser de interés para funcionarios y ciudadanos de México.

De igual modo, tuve la oportunidad de sostener reuniones bilaterales con las autoridades de la UIT, así como con autoridades reguladoras y ministerios del Sector de Telecomunicaciones de la región de las Américas, África, Europa oriental y occidental, Asia y Australasia. Concretamente, con Japón, Francia, Tailandia, Brasil, Ghana, India, Kenia, Uganda, China, República Checa, Rumania, Azerbaiyán, Sudáfrica, Suiza, Australia y Senegal. En ellas, tuve la oportunidad de compartir algunos de los proyectos e iniciativas del Instituto, como es el Comité Técnico en materia de Despliegue de 5G en México, que resultó ser un proyecto de

gran interés y sobre el cual se podría dar continuidad a las conversaciones sobre el mismo, a fin de compartir nuestra experiencia en este ejercicio que pueda ser enriquecedor para otras administraciones.

Pude observar e identificar que compartimos desafíos e intereses con la mayoría de las administraciones con las que sostuve reuniones, como el establecer mecanismos para garantizar el goce de los Derechos Humanos por parte de toda la población, a través de una adecuada gestión del espectro radioeléctrico y de la regulación de los servicios de telecomunicaciones.

Asimismo, compartí con nuestras contrapartes las candidaturas que México presentó ante la UIT para su reelección al Consejo de la UIT región A, para el periodo 2023-2026, así como para ocupar uno de los dos espacios para la región de América en la Junta del Reglamento de Radiocomunicaciones de la UIT. Estas candidaturas tienen como objetivo mantener una participación activa y responsable en la Unión, a fin de coadyuvar en el fortalecimiento de la misma en temas globales estratégicos y prioritarios, así como contribuir en la reducción de la brecha digital. Las elecciones para las posiciones a las que se están presentando las candidaturas se realizarán durante la próxima Conferencia de Plenipotenciarios de la UIT, que tendrá lugar del 26 de septiembre al 14 de octubre de 2022.

La participación del Instituto en la reunión del Consejo de la UIT permitió incidir en las decisiones administrativas, presupuestarias y operativas de la Unión, que permitirán realizar sus actividades de manera eficaz, y de esta manera entregar mejores resultados a los Estados Miembros, lo que permitirá como parte de la Administración de México, fortalecer la relación del IFT con la Unión

ATENTAMENTE



JAVIER JUÁREZ MOJICA
COMISIONADO PRESIDENTE EN SUPLENCIA²

Se anexa programa de actividades

² En suplencia por ausencia del Comisionado Presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, suscribe el Comisionado Javier Juárez Mojica, con fundamento en el artículo 19 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.

ANEXO 1

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

Reunión del Consejo 2022 de la Unión Internacional de Telecomunicaciones
24 y 25 de marzo de 2022
Ginebra, Suiza

Participantes México:

- Delegación IFT.
 - Javier Juárez Mojica, Comisionado Presidente en Suplencia.
 - Víctor Manuel Martínez Vanegas, Coordinador General de Asuntos Internacionales.
 - Diana Haidee Gómez Gallardo, Subdirectora de Política Internacional.
 - Edna Aurora Ferrer Román, Jefa de Departamento de Política Internacional.
- Daniela Rivera, Directora Ejecutiva de Asuntos Internacionales, SICT.
- Alejandro Alba, Primer Secretario, Misión Permanente de México ante la ONU y otros Organismos Internacionales con sede en Suiza.

Jueves 24 de marzo de 2022

1. Reunión con Yuji Sasaki, Viceministro, Ministerio de Asuntos Internos y Comunicaciones de Japón.
2. Reunión con Houlin Zhao, Secretario General de la UIT.
3. Reunión con Frederic Sauvage, Responsable de Políticas en la Oficina de Organizaciones Internacionales y Economía Digital, Ministerio de Economía, Hacienda y Recuperación de Francia.
4. Reunión con Trairat Viriyasirikul, Secretario General en funciones, Comisión Nacional de Radiodifusión y Telecomunicaciones (NBTC) de Tailandia.
5. Reunión con Taís Maidonado, Jefa de la Asesoría Internacional, Agencia Nacional de Telecomunicaciones (ANATEL) de Brasil.
6. Reunión con la Delegación de Ghana.
7. Reunión con Francisca Elizabeth Méndez Escobar, Embajadora de la Misión Permanente de México ante la Organización para las Naciones Unidas y otros Organismos Internacionales.

8. Reunión con Aprajita Sharrma, Directora General Adjunta del Departamento de Telecomunicaciones, Ministerio de Comunicaciones de la India.
9. Reunión con Ezra Chiloba, Director General, Autoridad de Comunicaciones de Kenia.
10. Reunión con Edson Ngirabakunzi, Comisionado, Comisión de Comunicaciones (UCC) de Uganda.

Viernes 25 de marzo de 2022

11. Reunión con Doreen Bogdan-Martin, Directora de la Oficina de Desarrollo de las Telecomunicaciones, UIT.
12. Reunión con Jianjun Cheng, Director General, Ministerio de Industria y Tecnología de la Información (MIIT) de China.
13. Reunión con Lukas Carboch, Miembro de comunicaciones electrónicas, Ministerio de Industria y Comercio de República Checa.
14. Reunión con Thomas Sullivan, Jefe de la Oficina Internacional, Comisión Federal de Comunicaciones (FCC) de Estados Unidos.
15. Reunión con Cristiana Flutur, Directora de Relaciones Internacionales, Autoridad Nacional para la Gestión y Regulación de las Comunicaciones (ANCOM) de Rumania.
16. Reunión con la Delegación de Azerbaiyán.
17. Reunión con Mario Maniewicz, Director del Sector de Radiocomunicaciones de la UIT.
18. Reunión con la Delegación de Sudáfrica.
19. Reunión con Dirk-Oliver von der Emden, Asuntos Internacionales, Departamento Federal del Medio Ambiente, Transportes, Energía y comunicación (DATEC) de Suiza.
20. Reunión con Joshua Cockerill, Director de Compromiso Internacional - UIT y APT, Departamento de Infraestructura, Transporte, Desarrollo Regional y Comunicaciones de Australia.
21. Reunión con Modou Mamoune, Director de Telecomunicaciones, Ministerio de Economía Digital y Telecomunicaciones de Senegal.